

## GRAN FÁBRICA DE DULCES DE TODAS CLASES

Montada al vapor y dotada de cuantos medios materiales de fabricación son conocidos hasta el día

ÚNICA A SU ALTURA

### Olmos, 139-VICENTE ROSELLÓ-Olmos, 139

Sus productos han sido recompensados con **MEDALLA DE ORO** en la exposición de Barcelona; con **Medalla de Plata**, en la de París de 1889, (única concedida a los expositores de dichos productos de las Baleares) y **Medalla de 1.ª clase** de la Sociedad Científica Europea de Bruselas.

El público debe convencerse de la bondad de los productos que se anuncian, no por lo que de ellos se le dice sino viéndolos y catándolos.

La mejor recomendación que podemos desear para los nuestros es que el público los juzgue por sí mismo y los estime según le sugiera su juicio.

Inmenso, rico y variado surtido de turrones y dulces de todas clases.—Precios reducidos.

## Olmos 139-Vicente Roselló-Olmos 139

### ANTIGUA FÁBRICA DE CAJAS DE CARTÓN

**AL ESCUDO DE ESPAÑA**



FABRICA AL VAPOR  
DE  
DULCES Y TURRONES

**Antonio Esteva y Oliver**

SOCORRO—46

**Turrones y dulces**

No compreis sin visitar antes la  
exposición de géneros de esta acreditada  
Fábrica sin rival.

**ENTRADA LIBRE**  
Precios limitados

## Venta

de varias fincas de Alaró

El día 20 del actual, a las 7 de la noche, en la Plaza de Cort, se reanudaré la subasta para la venta de las de don Bernardo Roig de Alaró, con las mismas condiciones publicadas últimamente en los periódicos de esta localidad.

Continuará la licitación hasta su remate en los tres días siguientes a la misma hora.

### COK Y LEÑAS DE TODAS CLASES

en la casa-mata al lado de la Plaza de Toros

DEPÓSITO DE FRANCISCO RAMIS

El Cok procedente de la fábrica del Gas, se vende puesto a domicilio y colocado en las carboneras sin aumento de precio.

Se sirven a domicilio leñas de pino y de olivo a propósito para coladas, cocinas económicas y estufas pequeñas.

El quintal de Cok es de 40 kg.

Los encargos se sirven con prontitud avisando en el local de la venta ó en la calle de los Olmos, número 1, 3.º

### Mac-Mahon en Malakoff

El día siguiente al de la toma de Malakoff y de la entrada de las tropas francesas en Sebastopol, el general Mac Mahon, de regreso en el campamento, consignó en un informe la parte histórica de aquella

gran jornada. Más adelante, cuando volvió a Francia, reunió en su casa a sus principales compañeros de armas, y con la colaboración de ellos redactó una relación circunstanciada de tan glorioso acontecimiento.

De ambos trabajos inéditos, que existen en los cartapacios secretos del Ministerio de la Guerra francés está tomada parte de la siguiente relación.

Nos encontrábamos a principios de Septiembre de 1855 y el sitio de Sebastopol duraba ya hacia un año. En vista de esto, Pelissier, general en jefe, decidió ponerle término, y de acuerdo con los generales en jefe, de los ejércitos inglés y sardo, preparó el asalto definitivo.

La posición dominante de la plaza se llamaba Malakoff; era un reduto de 350 metros de longitud con parapetos de tierra y fosos de 6 a 7 metros formados en la roca: en su interior tenía traveses que ofrecían refugios seguros a la guarnición, al mismo tiempo que repetidos medios de resistencia en caso de ataque.

Una vez tomado Malakoff, Sebastopol caería.

El ataque de la parte de la ciudad en que estaba situado Malakoff correspondía al general Bosquet, comandante del segundo cuerpo. Este general designó para apoderarse de dicha posición a la antigua división del general Conrobert de la que escapa de tomar el mando un joven general del ejército de Africa, Mr. de Mac Mahon, el cual había desembarcado en Crimea, el 20 de Agosto del citado año.

Era delgado, alto, rubio y de distinguido aspecto; pero en los informes que dirigía, lo mismo a sus superiores que a sus inferiores, manifestaba una modestia, una timidez extremada.

Si entre la mayoría del público su nombre era poco conocido, el ejército de Africa le repetía hacia ya mucho tiempo, como el de un hombre que lleva la suerte consigo.

Por esta causa, jefes y soldados tenían en él la confianza.

Se fijó la fecha de 8 de Septiembre de 1855 para tomar por asalto a Sebastopol. La víspera, el general Bosquet reunió a los divisionarios que estaban a sus órdenes y les dió sus instrucciones; al medio día la división Mac Mahon se lanzaría de sus trincheras contra Malakoff y en cuanto entraran en este fuerte, las demás divisiones del segundo cuerpo atacarían por la derecha; después, por la izquierda, el ejército inglés y el primer cuerpo de ejército francés, atacarían también las diferentes posiciones de los rusos.

El día señalado, a las 8 de la mañana, todas las tropas se pusieron en movimiento y se trasladaron a las trincheras, a los puestos que les habían sido indicados; la división Mac Mahon formada en columna, a cuyo frente iba el primero de zuavos, se dirigió a la paralela más próxima a Malakoff. Serían las nueve y media, dice el general Lebrun en su memoria, cuando el comandante de la división se dirigió a su vez sobre el punto de ataque, siguiendo el

barranco de Karabeinai; en el camino encontró al general en jefe del ejército inglés, que iba también a ocupar su puesto; este general, al encontrar a Mac Mahon, le preguntó si era él quien iba a atacar a Malakoff. «Si, a medio día mandaré dar el asalto y pronto llegaremos a lo más elevado de la torre; vereis flotar en ella mi banderín tricolor.

—Pero, tenéis la seguridad de que triunfaréis de los rusos tan rápidamente?

—Si, sí, a medio día seré dueño de Malakoff.

—¡Oh! mucho me alegro de que me deis tal seguridad.

Dicho esto, los dos generales se estrecharon la mano y se separaron para proseguir cada uno su camino.

Hacia ya algún tiempo que las tropas estaban en las trincheras, hallándose los hombres apretados unos contra otros y formando tantas filas como permitía la anchura de la excavación. El orden y el silencio eran perfectos y se esperaba con nerviosa impaciencia el momento del ataque.

Hubo un movimiento producido por la llegada del general Mac Mahon que iba a ponerse al frente de la división; todos se levantan y se estrechan para hacerle sitio.

Iba seguido por el coronel Lebrun, sub-jefe de estado mayor, por el comandante Boret, su ayudante de campo y por el duque de Harcourt, subteniente de cazadores a pié y su oficial de órdenes.

El general se detuvo en la última paralela, en la cual estaban los zuavos, y designó al cabo Lihaut para clavar su bandera sobre Malakoff.

Mac Mahon lo desplegó y mostrándosele a los zuavos, les dijo: «La elevación de esta bandera será la señal de ataque; entonces os lanzaréis detrás de mí (*Arch de la guerre: Historique du primer zonabe. Manuscrit.*)

En aquellos momentos, más de 3 000 bocas de fuego tronaban con extremada violencia, produciendo nubes de humo y levantando espesa polvareda.

Todos estaban impacientes.

El coronel Lebrun tenía en la mano el reloj y contaba los minutos, en tanto que los zuavos le miraban fijamente. Cada uno de estos se preparaba para escalar el parapeto; y se podía haber dicho de ellos que, a semejanza de los caballos de pura sangre, husmeaban la señal de la partida para emprender importante carrera. Todos habían cogido picas para encontrar puntos de apoyo y poder saltar más pronto.

Por fin llegó el deseado momento, emudecieron los cañones franceses, y el general Mac Mahon gritó: ¡adelante! Quiso saltar, como los zuavos, sobre el parapeto; pero el comandante Boret y el coronel Lebrun le sujetaron por los faldones de la levita.

Los zuavos saltaron, y el primer batallón, mandado por el capitán Séé, se detuvo unos momentos ante el foso. Los ingenieros habían dicho que éste estaba cerrado, pero no era cierto. Los rusos, con

admirable perseverancia, pasaron toda la noche reparando los daños que los esñones habían hecho en sus defensas; los fosos habían quedado desescombrados y enfrente se levantaba el parapeto hecho a pico.

Sin considerar el peligro, oficiales y soldados se precipitaron en el foso, quedando varios de ellos con algunos miembros rotos; pero los que salieron ilesos escalaron el parapeto, valiéndose unos de escalas y otros de piquetas para rocas, con las que formaron en él puntos de apoyo.

El general Mac Mahon, que vio que el batallón desaparecía en el foso, sin que ninguno de sus individuos volviera a presentarse, estuvo inquieto algunos instantes; pero felizmente se vio poco después que los hombres, llevando al frente al capitán Séé, trepaban por el talud, llegando pronto algunos de ellos a la parte superior del mismo; el capitán se hallaba delante de una cañonera que estaba cubierta con esas pesadas cortinas de cordajes de buques, llevadas como trofeos a París, y que se ven todavía bajo las bóvedas del museo de artillería de los inválidos; el capitán Séé las levantó empujando violentamente con la cabeza, y saltó sobre la batería, seguido por los zuavos.

Los rusos, sorprendidos, los recibieron a tiros, a pedradas a palos; fué una lucha momentánea, pues como no esperaban aquel ataque, eran pocos los que estaban sobre el parapeto. En aquellos mismos momentos los ingenieros echaron sobre los fosos puentes de madera con garfios de hierro que facilitaron el paso.

El general Mac Mahon atravesó uno de ellos y llegó al parapeto por la parte saliente del bastión, punto en que el cabo Lihaut acaba de clavar su pabellón. Los demás batallones del primero de zuavos, el primer batallón de cazadores a pié y el séptimo de línea penetraron en estos puentes y asaltaron también a Malakoff por sus demás frentes: los defensores veía que por todas partes se presentaban columnas de asalto.

Aunque los rusos acababan de ser sorprendidos sobre el parapeto, los que estaban en las casamatas se reunieron detrás de los traveses y acudieron a la carga. Allí fué donde Mac Mahon manifestó que tenía la sangre fría más admirable. Se puso en el punto más culminante de la obra para ver mejor, a fin de poder dictar todas las disposiciones que pudieran asegurar la conservación de su conquista.

Indicó desde luego a los diferentes jefes de los destacamentos lo que tenían que hacer para que los rusos desajajaran las posiciones que conservaban aún.

Ateniéndose a estas instrucciones, lograron los franceses ocupar casi por completo a Malakoff. Quedaban, sin embargo, en el interior de esta ciudadela reductos y casamatas, donde los rusos seguían defendiéndose haciendo un fuego terrible por las trincheras.

Al fin se consiguió dominarlos.

Sería entonces la una; el pabellón del mariscal había sido visto por el general en



jefe del ejército inglés, el cual hizo que en seguida fuera uno de sus ayudantes de campo a preguntar al general Mac Mahón si era dueño de la posición y si creía que podría sostenerse en ella.

—Decid á vuestro general, contestó Mac-Mahón, que estoy aquí y que en este sitio permaneceré.

Tal es el origen de la famosa frase que tan repetida ha sido después.

Entretanto continuaba el combate. A derecha é izquierda, el ataque no habían tenido éxito; por esta causa todos los esfuerzos de la artillería rusa se dirigían sobre Malakoff; una lluvia de proyectiles caía por todas partes, causando enormes pérdidas en las filas. El general, desde su elevado observatorio, donde se hallaba expuesto á todos los peligros, tuvo la suerte de no ser herido: solamente su kápis fué rozado por un obús. El general Séa nos ha contado que en aquellos momentos, viendo que Mac-Mahón era blanco de todos los proyectiles, se aproximó á él y le rogó que se pusiera á cubierto, diciéndole, además, que la situación se haría muy crítica si él, Mac Mahón, quedaba fuera de combate. Este le contestó:—«Ocupaos de lo que os concierne; en cuanto á mí sé lo que debo hacer.»

La situación se ponía muy grave, pues la división Mac Mahón, fatigada por el ataque, reducida casi á la mitad por el fuego y hallándose aislada á causa del fracaso de las demás columnas, podía ver de un momento á otro como se le venía encima la totalidad de las tropas rusas; además, la ciudadela podía estar minada, en cuyo caso sería inminente la destrucción de la división.

Mac-Mahón quiso hacer frente á estas eventualidades, mandó que entraran en la plaza su segunda brigada y la reserva: luego ordenó que volviera á las trincheras la brigada que había dado el asalto.

Llamó al general Vinoy; comandante de la segunda brigada, que llegaba en aquellos momentos, y le advirtió que tendría que soportar un ataque de los rusos, que Malakoff podría quedar destruido á consecuencia de la voladura de una mina, y que por tanto, debía disponer su brigada de modo que en caso de que ocurriera una explosión quedase bajo los escombros el menor número de hombres que fuera posible.

Si tal desgracia ocurría, la primera brigada, que había ido en calidad de reserva á las trincheras, tenía orden de acudir en seguida para reemplazar á la que hubiera sido destruida, y de este modo la posición seguiría perteneciendo á los franceses.

Esta conversación impresionó de tal modo al general Vinoy, que se la refirió al coronel Labrun, el cual respondió:—«La perspectiva no es, en efecto, agradable; pero podéis tener la seguridad de que si ocurriese tal desgracia, el general Mac-Mahón se encontraría allí y volaría con vosotros.»

Por fortuna, en cuanto los franceses fueron dueños de la plaza, los oficiales de ingenieros mandaron hacer cortes para descubrir los hilos conductores de las baterías eléctricas destinadas á hacer estallar la mina; pronto fueron descubiertos y cortados.

¡Había en Malakoff 40.000 kilogramos de pólvora!

El ataque ofensivo de los rusos no se hizo esperar y fué terrible. Se arrojaron en columnas cerradas en masa sobre el fuerte; tenían que atravesar, para llegar, un largo espacio descubierto y los fuegos enemigos les alcanzaban, llegaron hasta la garganta y el parapeto de Malakoff: allí experimentaron tales pérdidas que no pudieron sostenerse y tuvieron que retirarse; por dos veces se repusieron y cargaron con la misma energía; pero gracias á las sabias disposiciones del general Mac-Mahón no abandonaron las posiciones conquistadas, y, pesar del insudito valor de los contrarios, los generales que los mandaban renunciaron á recuperar Malakoff.

Entonces el general Pelissier, viendo que Mac-Mahón conservaba definitivamente su conquista creyó que debía hacer cesar en todas partes el combate.

Aquella misma noche los rusos abandonaron á Sebastopol y al día siguiente por la mañana el general en jefe del ejército inglés telegrafió lo que sigue: «Nuestras tropas han tenido un fracaso; el ejército francés victorioso entra en Sebastopol.»

El general Mac-Manón fué quien entró allí por Malakoff.

GERMAN BAPST

## España y Marruecos

Hablando de las corrientes comerciales de España y Marruecos, escribe un colega.

«Y tan sobrado de razón está el señor Cabrera, que ni las antiguas acometidas de las kábilas contra Ceuta ni las recientes irrupciones de una raza semisalveje, hu-

bieran sobrevenido si supieran nuestros gobiernos, no digamos conquistar una influencia superior á la de otras naciones en Marruecos, por más que nuestra situación geográfica nos diera títulos para ello, sino conservar por lo menos la que disfrutábamos.

Pero nuestro abandono llama hace algunos años ya la atención de la prensa europea, hasta el punto de haber dicho el *Temps* en cierta ocasión que si el sultán y las autoridades marroquíes hacían cuanto podían para eludir el cumplimiento del tratado de Wad-Ras, los gobiernos españoles y sus agentes en el Mogreb no exigían con energía el respeto á los convenios, resultando de ahí el menoscabo evidente de nuestro comercio y la postergación de nuestro influjo.

Y debemos añadir, como vamos á dejarlo demostrado, que no tan sólo dejábamos sin correctivo las infracciones, sino que las auxiliábamos, cosa increíble é insudita, si no existiera la prueba de que abandonábamos nosotros mismos nuestros derechos.

Terminada la guerra de 1860, una Compañía española se estableció en Tetuán con el fin de explotar los bosques de alcornoques, donde existía una gran riqueza en corcho. El gobierno marroquí prohibió esta industria y nuestro gobierno no protestó.

Algunos españoles se dedicaron á la cría de ganado de cerda y salazón de sus carnes; pero se les obligó con intervención de nuestro cónsul á matar todas las reses y á dejar su industria.

En 1875, quince años después de la guerra, don Antonio Baeza pidió autorización para abrir al comercio español la costa del Sur y le fué negada por nuestro gobierno.

Pocos años antes, el jeque Ben Beiruk de Glummim ofreció que permitiera establecer una factoría española en su jurisdicción, y envió á su hijo para que se educara en la capital de España.

Entendiéronse con él los señores Fyana, Butler y Silva; pero solicitaba el moro que se amparase la empresa con el protectorado español. Nuestro gobierno no accedió y enojado el Beiruk por el desaire, encerró á los españoles, antes sus amigos, en una mezmorra.

Y hasta nuestro gobierno era el que infringía los tratados en perjuicio propio. Ejemplo, la aduana en Melilla.

Por el tratado llamado de Fez, se estipuló que podía establecerse una aduana marroquí en la frontera de Melilla, conviniéndose que en las cuestiones que se suscitasen, si se tratase de españoles, fuera de asunto de la competencia del gobernador de Melilla, y si de moros, debía entender en él la autoridad marroquí. Si el demandante fuese español y el demandado moro, la decisión correspondía á la justicia española, y á la marroquí si fuera moro el demandante y español el demandado.

Pues bien; en vez de establecerse la aduana en la frontera, según lo estipulado, se instaló dentro del territorio de Melilla, infracción autorizada por una real orden de 5 de septiembre de 1866; pero como la aduana resultaba ser jurisdicción de Marruecos en lo económico, y de España en lo litigioso y criminal se recomendó que en el caso de cometerse algún delito por los moros, se procurase no producir conflictos.

Resultados. No faltó quien se aprovechase de las conveniencias que nosotros abandonábamos.

La factoría que se nos había ofrecido en la costa occidental, la establecieron los ingleses sin temores de riffeños, y tal ha sido la influencia adquirida por la nación británica, que algunos españoles se naturalizan ingleses para vivir libres de inquietudes.

Hoy todo el comercio está en manos de ingleses y franceses, porque la parte que á nosotros nos cabe es altamente perjudicial: Importamos mucho más que exportamos, teniendo que saldar la diferencia.

En una observación de diez años ha consignado el cónsul de Larache que España llevó á Marruecos por bandera nacional mercancías por valor de 889 000 pesetas, y sacó productos por 20 millones 243 000, y por bandera extranjera fueron allí 244 145 pesetas en productos, y se trajeron 11 millones 845.000; de modo que hemos tenido que pagar en efectivo cerca de 31 millones de pesetas.

Asegura el referido cónsul que no podemos competir con Inglaterra. ¿Por qué no? Géneros hay que no competen; pero Inglaterra envía á Marruecos azúcar, cobre, papel, calzado, azúcar y otros productos que tienen los marroquíes más cerca y que abundan en España, muchos de ellos en Canarias. ¿Podrá creerse que Francia manda al imperio marroquí hasta lanas?

Y para colmo de desdén hacia España, tienen los ingleses un privilegio especial para llevar ganados á Gibraltar.

Es indudable que las relaciones mercantiles son la base de la influencia política. Poreso no adelas exigencias que debe nuestro gobierno formular es la de establecer ventajas comerciales. Hora es ya de que no nos contentemos con ver ondear nuestra bandera en algunos presidios. Necesitamos también establecimientos de plazas mercantiles.

Ya se hizo un tratado en 20 de noviembre de 1861 por el cual se estipuló que no se exigieran á los artículos importados por españoles, derechos superiores al 10 por 100 *ad valorem*; pero no lo hemos aprovechado.

Y no basta un tratado. Es necesario que nuestro gobierno se preocupe de los medios de hacerlo eficaz. Para ello necesitamos cónsules de iniciativa que reúnan muestrarios y estimulen los pedidos de productos españoles.

Convendría también que el gobierno concediese franquicias para la fundación de establecimientos bancarios que descuenten letras á largo plazo, porque esa es una de las ventajas que el comercio extranjero tiene sobre el español, el de la concesión de crédito. Los franceses suelen otorgar ciento veinte días; los ingleses abren cuenta corriente por cuatro meses, pero con facultad de prórroga y renovación, abonando el cinco por ciento de la demora.

Si lográsemos encarrilar las corrientes comerciales y con ellas adquirir cierto predominio como el de los ingleses, que sin necesidad de dar carácter político á su preponderancia dominan el país, el interés común que se establece entre pueblos que que satisfacen sus necesidades por recíprocos servicios, iría borrando los rencores y hasta andando el tiempo se consolidarían amistades, mucho más duraderas por los fueros de la conveniencia que por los de la fuerza.

Por lo demás, los hechos están demostrando hoy que ha sido un error encomendar al sultán el arreglo de las cuestiones con los riffeños. Cierto es que á ello se obligó; pero ¿qué garantías había de que pudiera cumplirlo en un país con escasa civilización y cuya historia es una serie de rebeliones y destronamientos?

Muy curioso sería que fuéramos nosotros los que tuvieran que ampararlo contra sus levantiscos súbditos.»

## Busca, buscando

En los círculos alemanes y especialmente en los militares, se ha hablado muchísimo durante estas últimas semanas del profundo enojo resentido por el Emperador ante las revelaciones á que ha dado lugar cierto proceso, famoso ya, y en el que han intervenido como actores algunos usureros, y como víctimas algunos oficiales del ejército. En las audiencias del tribunal se han oído cosas muy edificantes respecto á la explotación descarada de que eran objeto dichos militares por parte de timberos y de prestamistas; pero lo que han evidenciado sobre todo, los debates; esto es lo que trae singularmente irritado á Su Majestad, es el alto grado de corrupción á que ha llegado cierta parte de la oficialidad germanica, y en particular la perteneciente á las clases ricas y aristocráticas.

No hace muchos días, el diputado socialista señor Bebel dirigió en pleno Reichstag algunas amarguísimas censuras á este mismo elemento militar que causaron honda sensación y que levantaron vivas protestas. El orador dió á entender de una manera clara que había en las filas del ejército alemán muchos oficiales que no hacían nada de provecho, que vivían en medio de la disipación y del vicio, y de los cuales no podía esperarse que estuviese á la altura de su misión y de su deber el día que la patria tuviera necesidad de sus servicios y de sus aptitudes.

Estos severos reproches lanzados en medio de la Cámara mortificaron profundamente al Emperador, cuyo orgullo militar es tan conocido y cuyo celo por los intereses y el buen nombre de su ejército llega hasta el extremo. Y lo que tal vez le hirió en sus fibras más sensibles, fué el convencimiento adquirido de que el diputado socialista no menta ni exagera siquiera, concretándose á poner brutalmente al descubierto una llaga que se había procurado guardar secreta.

Hoy se sabe positivamente, gracias á ciertas indiscreciones, que al tener noticia Guillermo II de las palabras pronunciadas por Bebel, ó sea dos horas después de terminada la sesión, mandó llamar á su presencia á algunos altos dignatarios del ejército que confusos y temblorosos, oyeron de los imperiales labios la más tremenda filípica que un soberano encolerizado pueda dirigir á sus cortesanos. Los cargos que lanzó el Kaiser contra los que tenían el deber inmediato de velar por las buenas costumbres y la estricta disciplina de la oficialidad fueron durísimos. Y uno de los reproches que más debieron humillar á

los generales que los escuchaban fué siguiente, pronunciado por el monarca con cruel amargura: «¿Cuánto se conoce que mi pobre Morke no está ya aquí!»

Al otro día según afirman las gacetas entaradas, el Emperador se presentaba en un colegio militar, de donde salió únicamente con la charretera. Los discípulos pertenecientes á la alta nobleza. Los aprendices oficiales de último año gozaban en dicho establecimiento de ciertas libertades; entre otras, de la de poder salir determinadas horas del día y hasta de la noche; no sé si estas libertades son efecto del Reglamento ó tan sólo de una tolerancia tradicional. En todo caso parece que estas horas de recreo no las empleaban aquellos muchachos de una manera muy loable y así debía de crear el Emperador que después de mandarle reunir en su presencia les dirigió un sermón, como de seguro no habían oído ninguno preñado de terribles amenazas. Un día rio—francés y por tanto muy sospechosos tratándose de semejantes materias—añad que Guillermo II hizo algo más que hablar y que algunos de dichos oficiales recibieron una corrección de las imperiales manos; lo cual, francamente, se me hace muy difícil de creer.

El vicio que más hondas raíces parece haber tomado en la oficialidad alemana es el del juego y hace ya largo tiempo que se dan con deplorable frecuencia casos gráficos que revelan el terrible incremento de aquella plaga.

Son muchos los oficiales y en especial conforme ha apuntado antes, los pertenecientes á familias ricas y distinguidas que se han arruinado por completo dejando cuanto poseía sobre el tapete verde y si poder exclamar más de uno, cual Francisco I: Todo se ha perdido menos el honor. Recuerdo que pocos años há se habló de un informe elevado por un alto inspector militar y en el que había estampado esta frase significativa; los naipes y los dados van ejerciendo una influencia demasiado absorbente en los ocios de nuestros oficiales y sería de desear el empleo de medidas severísimas contra un vicio que ha de reportar consecuencias fatales y quizás irremediables.»

¿Qué disposiciones tomará el Emperador Guillermo para atajar un mal que reduce inevitablemente en perjuicio del ejército el tercio? Su ilustre predecesor en el trono prusiano, Federico II, recurrió una vez en un caso análogo á un expediente que produjo un resultado inmediato.

Sabiendo que los dados y la baraja tomaban tal incremento entre los oficiales dictó una orden prohibiendo severamente toda clase de juego de azar. El real mandato fué en un principio obedeciendo; después empezaron las infracciones; tímidas en un principio, osadas luego.

Una mañana avariguó el Rey que varios oficiales de un regimiento se habían pasado toda la noche anterior jugando. Hizo reunir al punto á toda la fuerza en el patio del cuartel, pasó revista y luego llamando por sus nombres á los oficiales que le habían sido designados como contraventores les preguntó si era cierta la acusación. Ninguno de ellos se atrevió á negar.

—«Está bien—dijo friamente el monarca—no merecís siquiera que os haga el honor de pasaros por las armas; pero desde este momento dejáis de pertenecer á mi Ejército en que no sois dignos de figurar.»

E incontinentemente mandó á un sargento que ante el regimiento formado despojara de sus charreteras, de sus espadas y de sus uniformes á los culpables, que mustios, desesperados y en paños menores desfilaron tristemente huyendo de su propia vergüenza.

Desde aquel día no se jugó más en el ejército del Rey de Prusia.

JUAN BUSCÓN

## A defenderse

### Socialistas y anarquistas

Los jefes del partido socialista colectivista han sido los primeros en condenar el horrible atentado del sábado, reconociendo la necesidad de no admitir, ni material ni moralmente, la menor relación con los que apelan á procedimientos tan abominables para trabajar en favor de su causa.

Mr. Jaurés califica el atentado de doblemente criminal, por los efectos que ha producido y por la cobardía que revela.

Pero la protesta del elocuente diputado del Tarn viene á resolverse en una conclusión inesperada, como es la de que el único remedio de la anarquía está en el socialismo.

«Los socialistas desarraigaran á los anarquistas»—dice Mr. Jaurés en *La Petite République*.

¡Qué espíritus éstos, tan llenos de ilusiones, tan cegados por el error, si es que hablan de buena fe!

La propaganda por la palabra, extraviándose hasta el punto á que la han lle-



vado; los radicalismos socialistas, es cabalmente la que ha servido de estímulo á la propaganda por la acción.

Entre un orador colectivista que pide con toda su alma la revolución social, cuyas sangrientas consecuencias no es difícil prever, y el anarquista que carga una bomba, hay de cierto diferencias que no escapan á los entendimientos cultivados por el estudio; pero las almas sencillas ó los cerebros débiles, los locos ó los exaltados, no tienen la facultad del análisis y no siempre saben, como los hombres prudentes del socialismo, detenerse á la mitad de la jornada en el camino del crimen.

Los anarquistas no acabarán á manos de los colectivistas. La sociedad tiene mejores medios de defensa en la policía, en la Guardia civil, en las cárceles y en el patíbulo. El anarquismo no es un partido, ni una escuela, ni una idea. Nosotros no vemos en él más que el crimen organizado, el crimen profesado públicamente. Y demócratas hasta la médula de nuestros huesos, nos asombra que se permita todos los días la apertura de círculos, la publicación de periódicos y la celebración de reuniones anarquistas, no menos que pudiera asombrarnos mañana el ver que las autoridades públicas otorgaban su permiso para la constitución de una sociedad de ladrones ó para la salida á la calle de una Revista consagrada á predicar las excelencias y las heroicidades del robo.

(Del Heraldo.)

### La pensión

á la viuda de Margallo

El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra publicó el miércoles la siguiente Real orden:

«El Rey (Q. D. G.), y en su nombre la Reina Regente del Reino, conformándose con lo expuesto por el Consejo Supremo de Guerra y Marina en 5 del corriente mes, se ha servido conceder á doña Adelaida Cuadrado Azor, viuda del general de brigada D. Juan García Margallo y García, la pensión anual de 3 750 pesetas, que le corresponde como comprendida en las leyes de 25 de Junio de 1864 y 16 de Abril de 1883, y en la Real orden de 4 de Julio de 1890; la pensión se abonará á la interesada, mientras permanezca viuda, por la Pagaduría de la Junta de Clases Pasivas, desde el 29 de Octubre último, que fué el siguiente día al del fallecimiento del causante.»

### Los liberales portugueses

El Comité central del partido progresista portugués ha celebrado una importante reunión.

Su principal objeto ha sido el examinar el medio de pedir la reforma de la carta portuguesa en sentido liberal, sobre todo en lo que atañe á las facultades concedidas al poder moderador para disolver el parlamento y permitirle ejercer actos de dictadura.

Para realizarlo con toda solemnidad, ha acordado celebrar ayer, 17 del corriente, una reunión magna, para la que enviarán delegados la mayoría de las provincias portuguesas.

Los periódicos afirman que el partido progresista se mantendrá en guerra abierta contra el Gobierno en el campo de las reconquistas liberales.

### La gruta de Cervantes

El 20 del pasado se celebró en Argel la anunciada reunión para reparar la gruta que fué refugio de Cervantes en 1578, en unión de sus catorce compañeros.

Dicho acto, presidido por el conocido literato D. Antonio Alcalá Galiano, cónsul general de España; fué verdaderamente solemne.

Para llevar á cabo tan elevado proyecto se nombró una comisión, compuesta de los señores Alcalá Galiano, Iturralde é Imyol, en unión de la Cámara de Comercio española y de los entusiastas españoles D. Juan Sitges, Bautista Martínez, Juan de Lara, Leandro Gras y Rafael Mañas.

Vivamente deseamos ver realizada tan patriótica idea, debida al ilustre almirante de nuestra escuadra del Mediterráneo, señor Maimó, que pudo haberse ultimado en 1887, fecha en que se halló la citada gruta.

## NOTICIAS

De la Capital

A las cinco de la tarde de ayer partió para Mahón el vapor *Menorca*, llevándose la correspondencia, carga y catorce pasajeros.

Tampoco llegará hoy el vapor-correo de Valencia por haber suspendido otra vez su salida de aquel puerto á causa de continuar el mismo mal tiempo.

Así lo comunicó por telégrafo su capitán al naviero-director de La Islaña.

Ayer casaron los cuerpos de esta guarnición, en virtud de orden del Gobernador Militar, en las instrucciones prácticas á que venían dedicándose, cesando en su consecuencia también los individuos del Regimiento Regional de Infantería número 1, de asistir á la práctica de artillería.

En una taberna del caserío llamado Creu Vermeya, del término de esta ciudad, fué en la madrugada de anteaer sorprendida por la guardia civil una partida de jugadores, algunos de los cuales lograron escaparse, capturando á doce de ellos y ocupándoles dos barajas y veinte y una pesetas y veinte céntimos, con todo lo cual fueron puestos á disposición del Juzgado de esta capital.

En Lapuebla fueron puestos á disposición de aquel Juzgado, por la guardia civil, dos vecinos de Campanet que á consecuencia de haber reñido acaloradamente disparó el uno contra el otro una arma de fuego que le ocasionó una herida, afortunadamente de carácter leve.

La fuerza del mismo cuerpo del puesto de Luchmayor, igualmente entregó al Juzgado de aquella villa á dos jóvenes de diez y ocho y diez y nueve años de edad respectivamente, los cuales con un palo dieron tan fuerte golpe á su vecino Bartolomé Salvá que le causaron varias heridas en la cabeza, que fueron declaradas de carácter reservado por el facultativo.

La guardia civil de Alaró denunció á la autoridad judicial al dueño de tres asnos y un mulo que apacentaban en un sembrado de propiedad ajena.

Con el objeto de hacer menos peligroso el paso por la Plaza de Abastos, especialmente estos días de lluvia, se está cubriendo su piso con una capa de terrisco.

A propósito del mal estado en que el referido piso se halla, en dicho sitio respaló ayer una señora, la cual por haberse descuido un pé tuvo que ser acompañada á su casa.

También en la calle del Sindicato sufrió igual contratiempo un joven, el cual levantóse hecho una lástima; y en la tan resbaladiza cuesta del Teatro cayó igualmente un caballero, dando con todo su cuerpo contra los escalones.

Según hemos oído, parece que los estudiantes de segunda enseñanza empezarán mañana el período de vacaciones correspondientes á las próximas Pascuas.

Durante el día de ayer y parte del anterior á consecuencia de haberse caído las mulas de uno de los coches del tranvía arrastrando por el ímpetu que llevaba patinando el coche sobre los rieles por causa de la humedad en la calle del Conquistador, bajaron dichos vehículos al paso menor de las caballerías y cerrados además ambos frenos para evitar nuevos percances.

Nuestro buen amigo y colaborador Don Juan Luis Estelrich ha sido nombrado cónsul de Grecia en esta capital.

En la mañana de ayer y cuando mayor era el concurso de compradores y vendedores en la plaza de las Eramadas, sobrevino un chaparrón que ocasionó una dispersión general.

Los vendedores se matieron debajo de los corbetizos de aquel paraje y los compradores tomaron por asalto los carruajes de alquiler que habba en aquella parada quedando en pocos momentos alquilados todos y partiendo por diferentes rumbos.

Nos han manifestado algunos vecinos de la plaza de la Cuartera la complacencia con que venían la colocación de un farol de gas en el centro de dicha plaza, á semejanza de lo que se ha hecho en la del Mercado.

La manera como está distribuido el alumbrado en aquel sitio, requiere según el parecer de dichos vecinos, este pequeño aumento, que suponemos no habrá inconveniente en conceder.

El temporal de aguas que desde hace algunos días estamos experimentando, recrudesció en el de ayer, en términos que á cosa de las diez cayó una abundante lluvia, que duró á intervalos hasta la noche, habiendo sido más duradera y copiosa por la parte de la montaña.

Ayer á las primeras horas de la tarde en la calle de S. Magín, hacia el final por la parte del Terreno, hubo un escándalo de mayor cuantía, promovido por algunas mujeres cuyos gritos, palabras groseras y modales descompuestos precisaron á intervenir al alcalde de aquel barrio, que no pudo hacer prevalecer su autoridad, ni dominar el tumulto.

En el depósito municipal de Capuchinos ingresó ayer un muchacho que de una tienda de la calle de Santo Domingo había hecho desaparecer algunos embutidos.

También fué encerrada en el mismo depósito una mujer de unos treinta años de edad por los malos tratos que suele dar de vez en cuando á su anciana madre.

## TELEGRAMAS

(De nuestro corresponsal particular)

Hojas clandestinas

Barcelona 18 á la 9:10 m.

Han llegado por centenares en el último correo unas hojas sin firma ni pié de imprenta, dirigidas á los periódicos y los principales comerciantes é industriales, en las que se maltrata duramente á Barcelona y Bilbao, por su actitud en la cuestión del tratado de comercio con Alemania, diciendo que tratan de enriquecerse á costa del resto de España.

Dichas hojas demuestran una tendencia hacia el igualitarismo, conseguido por un retroceso á la miseria y al atraso nacional.

Los principales periódicos de Barcelona la combaten.—Amengual.

(Servicio particular de La Almudaina.)

Heridos de alta

Madrid 18 á las 10 m.

En el Hospital Militar de Cádiz han sido dados de alta los últimos doce heridos que allí existían procedentes de Melilla.

Los heridos se han marchado á sus casas después de haber sido obsequiados con 20 pesetas cada uno por el casino «Caridad.»

Noticias diversas

Madrid 18 á las 10 m.

En Berlín se prepara para el día 27 del actual un meeting de los obreros sin trabajo.

Los disparos que hicieron ayer nuestras tropas en Melilla, causaron cuatro bajas á los moros.

En provincias

Madrid 18 á las 10:20 m.

Se reciben noticias de muchas provincias dando cuenta del entusiasmo con que se ha sabido la noticia de los cañonazos de ayer.

Se esperan con ansiedad los telegramas de melilla comunicando detalles.

La «Gaceta»

Madrid 18 á las 11 m.

La *Gaceta* publica hoy una R. O. resolviendo las consultas hechas á la Dirección del Tesoro, por el Banco de España, el Banco Hispano-Colonial y los agentes de Bolsa de Madrid, Bilbao y otros puntos, en el sentido de disponer que el sello de 5 céntimos debe aplicarse á todos los títulos industriales y mercantiles que circulen en el mercado sin exceptuar las plazas de las Vascongadas y Navarra.

Otro telegrama

Madrid 18 á las 11:30 m.

Un nuevo telegrama de Martínez Campos dice:

«He exigido al Bajá que castigase á mi vista á los moros instigadores de los últimos sucesos ó que me los entregase para castigarlos yo.»

«Le he dicho que si no tiene fuerza para conseguirlo, yo la tengo. Que no quiero la guerra con Marruecos, cuyo Emperador es amigo de mi Reina, pero no puedo sufrir la menor afrenta que se intente contra nosotros.»

Sucesos varios

Madrid 18 á la 1:55 t.

Se ha firmado el nombramiento de los Obispos, ya conocidos.

Un telegrama de Melilla dice, que maniobrando con el cañón del fuerte exterior, se cayó una granada y estalló hiriendo levemente á dos artilleros.

Mencheta

### Oficinas públicas

Alcalía de Palma

Queda señalado el día 28 de este mes á las 12 de la mañana, para celebrar en esta Casa Consistorial la subasta del servicio de limpiar y limpiar y de las plazas y calles de esta Ciudad y

recogida de basura del vecindario durante el plazo de cinco años, con sujeción al anuncio publicado en el Boletín Oficial de esta provincia núm. 4193 y al pliego de condiciones económicas que obran de manifiesto en la Secretaría de este Ayuntamiento.

Lo que se hace público para conocimiento de los que deseen tomar parte en dicha subasta.

Palma 15 Diciembre de 1893.—El Alcalde, Miguel Santandrea

### Comandancia de la Guardia Civil de las Baleares

El día veintisiete de Enero próximo venidero á las once de su mañana, se celebrará subasta pública en la casa-cuartel de la Guardia civil de esta capital para contratar el servicio de provisión de monturas, que por el tiempo de cuatro años pueda necesitar la Comandancia.

El pliego de condiciones, modelo de proposición y tipos que han de servir para la contratación de dicho servicio, se hallan de manifiesto en la expresada casa-cuartel y oficina de la Comandancia.

Palma 16 Diciembre 1893.—El T. C. Subinspector, Saturnino Gimenez Adrover.

### Sociedades y Corporaciones

Instituto Balear de Vacunación Directa

El martes y miércoles de esta semana de doce á una de la tarde se vacunará directamente de la res en el Colegio Médico-Farmacéutico, Bressa 21, principal.

Hay habitaciones separadas para las personas que gusten ser vacunadas reservadamente.

Lo que se anuncia para conocimiento del público. Palma 18 de Diciembre de 1893.—El Secretario del Instituto, Miguel Bannasar.

### Lecturas amenas

Cálculos y propósitos

Un aficionado á cálculos que, seguramente, ha soñado con el premio mayor de la lotería de Navidad, ha hecho las siguientes avariguaciones:

Se necesitan veintidós días y veintidós noches para contar los 600,000 duros.

Formarían una columna de kilómetro y medio.

Invertidos los tres millones en vino, se podría comprar un millón de cántaros, para cuyo transporte haría falta una recua de 50.000 mulas, y así sigue haciendo cálculos de lo que puede adquirirse con los tres millones de pesetas.

### Cultos para hoy

Jubileo de cuarenta-horas

Continuarán en S. Juan, exposición á las siete Al anochecer, Rosario, meditación, coronilla y la reserva.

Otras funciones

En Montesión, á las siete y media, el ejercicio de San Alonso Rodríguez.

En la Concepción á las diez oficio de difuntos en sufragio de las Hijas de María fallecidas en el presente año.

Visita á la Corte de María

A la Virgen del Sármen, en Sta. Teresa

### Cultos para mañana

Jubileo de cuarenta horas

Concluirán en San Juan, exposición á las siete Al anochecer, Rosario, meditación coronilla de las doce estrellas y la reserva precedida de Te Deum

Otras funciones

En San Jaime, al anochecer, se hará el ejercicio de la Agonía del Redentor.

Visita á la Corte de María

A la Virgen de Belen, en el Hospital general.

### Estadística

Inscripciones verif. años en los Juzgados

Nacimientos.—Día 15.—Varones 3, hembras 1.

Día 14.—Varones 3, hembras 1.

Matrimonios.—Día 15.—D. Rafael Prats Oli con doña Sebastiana Aloy Fornés.

D. Buenaventura Santigosa Pons con doña María Magdalena Ramis Fiol.

Defunciones.—Día 17.—Guillermo Bauzá Fiol, viudo, de 79 años, calle de San Bartolomé, de endocarditis

Antonia Gelabert Ros, viuda, de 90 años, calle del Sindicato, de vejez.

Catalina Mir Llull, soltera, de 17 años, Hospital, de afección del corazón.

Jaime Pons Balaguer, viudo, de 79 años, Son Serra, de válvula miserere.

Día 18.—Bartolomé Seguí Balaguer, viudo, de 82 años, término San Mgraner, de neumonía

Francisca Roca y Planas, soltera, de 15 años, Arrabal, de lesión del corazón.

Hospital Civil.—Día 17.—Movimiento de enfermos.—Entradas, 2; 1 varón y 1 hembras.—Altas, 1; 1 varón y 0 hembras.—Defunciones, 1; 0 varón y 1 hembra.

Día 18.—Entradas, 3; 2 varones y 1 hembra.—Altas, 2; 2 varones y 0 hembras.—Defunciones, 1; 1 varón y 0 hembra.

Registros del puerto de ayer á la puesta del sol.—Estado de la atmósfera.—Cubierta en todos rumbos por denso nublado y llueve en varios puntos.

Horizontes.—Cerrado y cargado en todo el círculo Mal cariz.

Idem del viento.—N. N. E. frescachón.

Idem de la mar.—Oleaje de fuera y rizada.

Buques á la vista.—Ninguno.

Viga de Porto-pl.—Sin señal.

Matadero.—Día 18.—Reses sacrificadas para el abasto público.—Bueyes, 2.—Vacas, 3.—Toros, 0.—Novillos, 0.—Terneras, 1.—Carneros, 15.—Ovejas, 8.—Borregos, 1.—Corderos, 8.—Cabras, 0.—Cezajos, 0.—Cabritos, 0.—Cerdos, 12.—Cerdas, 5.—Lechonas, 0.

Imprenta de Amengual y Muntaner



FERROCARRIL DE MALLORCA
Servicio de trenes que regiran desde el 1.º de Abril de 1893
De Palma a Manacor y viceversa, 4 las 7:50 mañana...

ÚLTIMAS COTIZACIONES
FACILITADAS POR LA CASA FUSTER
VALORES LOCALES
Caja de Pensiones (dividendo cobrado) 110.50
Caja de Pensiones 61.50

BOLETÍN METEOROLÓGICO
Día 18 de Diciembre - 9 mañana
Temperatura... 7.63.9 mm.
Humedad... 11.8 %

HOJAS DEL CALENDARIO
DICIEMBRE
Ct. creciente el 16
Novilunio el 23
Sale el sol a las 7:22
Pónese a las 4:33

FERIAS DE MALLORCA
ABRIL - Domingo, 25, Sta. Maria. - MAYO, Domingo, 7, Sineu...
Los lunes, en Manacor; los martes, en Montuiri; los miércoles, en Sineu...

EL MEJOR REGULADOR DEL ESTÓMAGO
MAGNESIA FORMIGUERA
ATEMPERANTE \* DIGESTIVA \* ANTIBILIOSA \* LAXANTE
Cura las acedías, indigestiones y mareos, regulariza el estómago...

RESTAURADORAS
FORMIGUERA, con hierro, manganeso y pepsina.
Las jóvenes que al llegar a la época del desarrollo, están pálidas, enflaquecidas y enfermizas...

Isleña Marítima
VAPORES TRASATLÁNTICOS de Hijos de J. Jover y Serra
Para la Habana, Matanzas, Santiago de Cuba y Cienfuegos...

JJOVER SERRA
Admite carga y pasaje para dichos puntos
Para informes en Palma: calle de Palacio, número 26.

CATARROS 4 reales frasco
14-VICTORIA-14 (ANTES DESPACHO DE VAPORES)
JAIME PIZA
DEPÓSITO DE AZÚCARES CAFÉS Y CACAOS
VENTAS AL PORMAYOR

NO MÁS ENFERMOS
Evoluto Padró, regenerativo y depurativo de la sangre
Enfermedades proceden de impurezas o infecciones de la sangre...

Ciencia Recreativa
POR TOM TIT
Este interesantísimo y ameno volumen, adornado con multitud de grabados...

ESTABLECIMIENTO DE PIANOS
De los principales fabricantes nacionales y extranjeros. Se alquilan nuevos y usados a precios baratísimo.
CASA PERELLÓ, UNIÓN, 19

HOJALATERÍA de JAIME OLIVER
Ofrece sus trabajos de construcción y reparación de toda clase de aparatos de ciencias físicas-matemáticas.

Grandes Fábricas de Bujías Estearícas
LA CATALANA DE LA COLONIAL
ROCAMORA HERMANOS
BARCELONA
PUNTOS DE VENTA EN PALMA

CURACIÓN DE LAS ENFERMEDADES DEL ESTÓMAGO
ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL
Aprobado y recomendado por la M. I. A. Médico-Farmacéutica DE BARCELONA
EL ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL es considerado por las eminencias médicas como el mejor de los preparados para la completa y radical curación...

Almendros en venta
Calle de los Olmos, 2
En el establecimiento de jardinería de Antonio Arrufat encontrará el público un gran surtido de almendros...

Para Marsella
Saldrá de este puerto del 15 al 20 del corriente mes la polsera goleta SAN ANTONIO
Admite carga a flete. Para informes, Salom y Rull, plaza de la Libertad, número 3.

JAQUECA MIGRAÑA
Se cura pronto y de un modo radical con el uso del tan acreditado Antijaqueca de Sto. Tomás de Aquino
PREPARADO POR TUTUSAUS
Caja 1'50
Depósito en Palma, farmacia Juan Valenzuela.